

# Leçon inaugurale

## Espaces - Pouvoirs - Régulations : Vers une géographie politique de la surveillance

La géographie politique étudie les imbrications entre espaces et pouvoirs. En portant son regard sur l'organisation, la gestion et la régulation du territoire, la problématique de la «surveillance» se trouve traditionnellement au cœur de la discipline. Or, avec l'essor des nouvelles technologies de communication et d'information, les imbrications entre espace, pouvoir et surveillance se diversifient, se réarticulent et se renégocient.

Notre monde repose sur un vaste ensemble de pratiques et de technologies de contrôle et de régulation à distance des êtres, des choses et des espaces. Ces pratiques et techniques de «surveillance» visent à contrôler, à protéger, à influencer - en somme - à gérer notre vie quotidienne à des échelles géographiques multiples et pour des raisons variées.

Cette leçon a pour but d'esquisser un programme de réflexion géographique visant à interroger et à problématiser les origines, les modalités et les effets socio-spatiaux des nouvelles pratiques



et technologies de surveillance, avec un accent particulier sur les problématiques de l'espace public urbain et de la mobilité.

**unine**  
UNIVERSITÉ DE  
NEUCHÂTEL

FACULTÉ DES LETTRES  
ET SCIENCES HUMAINES

**Professeur  
Francisco Klauser**

Institut de géographie

La leçon inaugurale aura lieu  
le **mercredi 4 avril 2012** à 18h15  
Aula du 1<sup>er</sup>-Mars 26